

LE VOILE D'ISIS

JOURNAL HEBDOMADAIRE D'ÉTUDES ESOTÉRIQUES

LE SURNATUREL

n'existe pas

Directeur : PAPUS

Rédacteur en Chef : LUCIEN MAUCHEL

Secrétaires de la Rédaction : P. SÉDIR et Noël SISERA

LE HASARD

n'existe pas

Le Numéro : 10 Centimes

ABONNEMENTS

France

UN AN. 5 fr.
SIX MOIS 3 —
DEUX MOIS 1 —

Rédaction et Administration

4 et 5, rue de Savoie

PARIS

ABONNEMENTS

Union postale

UN AN 6 fr.
SIX MOIS 3 50
TROIS MOIS 2 —

Avis

Selon l'usage établi, « le Voile d'Isis » ne paraîtra plus à partir du 1^{er} Juillet, que tous les quinze jours pour reprendre en Octobre son allure hebdomadaire.

LE NÉO-MILLÉNARISME

de M. l'abbé Bigou.

L'Avenir, ou le règne de Satan et du monde prochainement remplacé sur toute la terre par une domination indéfinie de Jésus-Christ et de l'Eglise. — Paris, libr. de l'œuvre de Saint Paul, 6, rue Cassette, 1887, in-12. — *Justification du nouveau millénarisme.* Vicet Amat, 1889, in-12. — *Prochaine conversion du monde entier par une apparition foudroyante de Jésus-Christ à tout le genre humain.* ib. 1891, in-12. (*)

L'irréligion officielle, triomphante aujourd'hui dans des pays jadis officiellement catholiques, est tellement contraire à la nature humaine, que le penseur libre

(1) M. Bigou est curé de Sonnac (Aude).

devine une très prochaine réaction. Le croyant l'appelle de ses vœux les plus ardents. Tel protestant, dominé par son antipathie atavique contre l'Eglise romaine, est persuadé que cette Eglise doit être anéantie bientôt par la volonté divine. Tel autre non moins sincère mais pur de haine, rêve une fusion de toutes les Eglises chrétiennes, qu'opérerait l'action de l'esprit divin. Un certain nombre de catholiques se fondent sur des prophéties modernes pour annoncer un triomphe grandiose du catholicisme avant la venue de l'Antechrist.

Le premier travail de M. l'abbé Bigou contient des pages solides sur l'Antechrist, et sur le perfectionnement actuel des catholiques pratiquants, perfectionnement qui doit préparer des disciples de Jésus capables de résister aux furieuses persécutions de la fin des temps.

L'écrivain catholique se figure que l'Antechrist pourrait être un empereur de Russie dominateur du monde (page 68). Dans *la Prochaine conversion du monde* (page 146) il revient sur son étrange hypothèse. Mosch et Thabal ont été, à une époque fort reculée, des peuples d'Asie mineure. Il est bien plus vraisemblable d'admettre que les Musulmans de ce pays,

écrasés prochainement par les Russes et le Grand Monarque leur allié, relèveront en quelque sorte leur empire avec l'Antechrist, fils d'un Turc et d'une Juive d'après les traditions. Il reconnaît à la page 150 que Mosch et Thabal ont habité non loin du Pont-Euxin : mais il ne prouve nullement que ces peuples aient émigrés et se soient confondus avec les Russes. Rien ne démontre non plus que la Babylone de l'Apocalypse soit Constantinople (p. 115).

Après avoir exposé les fléaux qui accableront les hommes à l'époque de l'Antechrist, M. Bigou affirme, d'après un texte de St. Paul, que Jésus-Christ apparaîtra dans toute sa puissance et fera périr l'Antechrist, puis cessera d'apparaître jusqu'au jour lointain du Jugement. (p. 127). S. Luc, S. Marc, S. Mathieu, sont cités à l'appui de cette affirmation. Les martyrs de l'Antechrist ressusciteront alors et monteront au ciel avec Jésus pour y demeurer mille années (d'après le 20^e chapitre de l'Apocalypse). Ce système est hardi : il rompt avec la tradition des commentateurs de l'Aigle de Pathmos. L'auteur ne se demande point si les dix ans de triomphe du Christ n'ont pas été préfigurés par les mille ans de triomphe partiel de l'Eglise catholique, de Constantin à Philippe le Bel ; et si cette dernière période ne correspond pas à l'époque du triomphe du monothéisme chez les Juifs, de Moïse à la captivité de Babylone.

M. Bigou démontre, en prenant dans le littéral Ezéchiél et Daniel, que les fils d'Israël redeviendront, à l'époque de l'Antechrist les enfants chéris du vrai Dieu, jusqu'au jour lointain de la fin du monde. *L'adveniat regnum tuum* du *Pater* est expliqué par cette même théorie. L'ingénieux auteur suppose, d'après Ezéchiél, Zacharie et Isaïe, que le Pape, Israélite, deviendra roi des Juifs et régnera sur la Palestine régénérée. La paix universelle sera établie. (1)

(1) S. Anselme a représenté l'avant dernier pape avant l'Antechrist) vêtu à la grecque et portant le rational des Juifs. (Annales du Surnaturel. 1889 p. 204),

D'après ce logicien, il doit y avoir une certaine proportion entre les âges de l'Eglise : sa jeunesse ayant été de 6000 ans, dont 2000 d'évolution inorganique, 2000 de croissance organogénique, 2000 d'organisation définitive, (Périodes correspondant à la révélation primitive, au judaïsme et au christianisme), il y aura une maturité de dix ou vingt mille années. (p. 215). Cependant après un dernier déchaînement des démons, et une nouvelle déduction du monde, celui-ci sera détruit par la puissance divine.

Comme M. l'abbé Bigou s'est abstenu systématiquement de confronter les prophéties bibliques avec celles du moyen-âge et des temps modernes, il dissimule ainsi, non sans habileté, combien il est difficile de concilier son système avec ces traditions qui font finir le monde vers l'an 2000 ou peu à peu l'an 2 000.

Pour la même raison, il ne distingue pas non plus la conversion prochaine d'une grande quantité de Juifs, au temps du Grand Pape et du Grand roi, d'avec leur conversion universelle au temps de l'Antechrist. C'est le défaut d'une œuvre éloquente de M. l'abbé Goudet ; *La Mission des Juifs et les deux chars évangéliques*. (1) Ce dernier place à la fin du XX^e siècle un grand triomphe de l'Eglise catholique, qui, d'après des calculs sérieux faits sur les données des prophéties modernes, aura lieu dans la première moitié de ce même siècle. M. Goudet dit aussi qu'il est peu admissible ; en dépit des anciens commentateurs, qu'après la mort de l'Antechrist, le monde entier soit converti et perde ensuite sa foi en un très court espace de temps. (p. 51). Le lecteur trouvera dans ce livre la même sûreté de doctrine et la même largeur de vues au sujet du rôle futur des Israélites. Peut-être pourrait-on souhaiter que l'écrivain fit ressortir plus fortement ces analogies : le grand nombre des colonies juives répandues sur le globe, et la diffusion de la langue An-

(1) Delhomme et Briguet. 1890

glaise, faciliteront la conversion du monde, comme l'existence des colonies juives dans l'empire romain et la diffusion des langues grecque et latine ont jadis facilité la conversion de cet empire. (1)

La théorie néo-millénariste de M. l'abbé Bigou a été attaquée par deux jésuites, le P. Corluy, dans la *Science catholique*, et le P. Desjacques, dans les *Etudes religieuses*. Il leur a répliqué avec beaucoup de verve et d'habileté. A l'objection, que le Symbole ne parle pas d'une apparition de Jésus, lors d'une résurrection des martyrs de l'Antechrist, il répond qu'un Symbole ne peut exposer toutes les vérités de la religion. A cette objection, que sa théorie est nouvelle, il réplique que les chrétiens des deux premiers siècles croyaient à une venue glorieuse du Christ antérieure au jugement dernier.

(A suivre).

SATURNINUS.

NOTRE SOUSCRIPTION pour le monument de René Caillié.

L'*Initiation* vient de publier, dans son fascicule de Juillet, la première liste de la souscription qui a été ouverte dans le but d'élever à la mémoire du grand cœur que fut René Caillié un souvenir durable de la reconnaissance que nous lui devons tous.

Malheureusement la hâte de la parution du fascicule a fait que plusieurs fautes d'impression ont subsisté dans l'énoncé de cette liste. Un particulier M. de Guaita, qui avait souscrit l'un des premiers pour la somme de vingt francs, ne s'est trouvé inscrit, dans le breflet de l'*Initiation* que pour dix francs : c'est à une erreur typographique que M. Guaita aura excusée sans doute dès l'abord.

S.

(1) M. Goussier, dans l'ouvrage commenté les prophéties privées, ne voit pas qu'un futur saint Empire romain remplira un grand rôle avant l'Antechrist. Je trouve les mêmes qualités et la même lacune dans : *Les Prophéties de Daniel devant la science et la philosophie de l'histoire*, par l'abbé Domeghe. Louvain, Vitis, 1895 2 v. in-8 ; cet ouvrage renferme de hautes vues morales dont nous parlerons peut-être.

L'AÉROLITHE PRÉCURSEUR

Un aréolithe, d'une forme et d'un poids extraordinaire, a été trouvé aux environs de Bogoroditzk, en Russie, par un cultivateur du district de Toula, au moment où il se disposait à ensemercer un petit champ qu'il avait labouré la veille.

Après avoir fait quelques pas dans ce champ, le paysan s'arrêta stupéfait devant une énorme déchirure du sol, au fond de laquelle il aperçut un bloc de pierre dont tout d'abord il ne distingua pas la forme.

Il appela à son aide quelques laboureurs du voisinage et, au bout de deux heures de travail pour exhumer et dresser sur le sol le pesant aérolithe qui y était enfoncé, à une profondeur de 5 pieds environ, on se trouva en présence d'une figure étrange dont l'effet était saisissant : l'aréolithe présentait un aigle gigantesque, de 2 mètres de hauteur, aux ailes éployées et reposant sur une sorte de socle formé de lignes en zigzag, figurant assez bien la foudre qu'on met aux serres des aigles impériales.

Les laboureurs russes ont vu dans ce phénomène une manifestation du ciel.

GLANURES

Vision de Henri IV.

Henri IV, le 7 février 1599, mandait les députés du Parlement de Paris, qui réclamaient au sujet de l'édit de Nantes, et leur adressait ces paroles : . . . « Je veux vous dire une histoire que je viens de m'entrevoir au mareschal de Chastre. Incontinent après la St Barthélemy, quatre, qui jouions aux dez sur une table, y vismes paraistre des gouttes de sang, et, voyant qu'après les avoir essuyées par deux fois, elles revenoient pour la troisième, je dis que je ne jouois plus, que c'était un mauvais augure pour ceux qui l'avaient répandu. M. de Guise estoit de la troupe. »

Observations : Henri IV parlait à propos d'une affaire trop grave pour inventer un récit fantaisiste : nous croirons donc à sa véracité. Cela posé, admettons-nous qu'il y ait eu une hallucination collective provoquée par suggestion, un des quatre joueurs ayant affirmé à tort voir des tables de sang, mais avec assez d'énergie pour le faire croire à ses partenaires ? Il faudrait savoir si cette vision a été simultanée : dans ce cas il n'y aurait pas suggestion.

Ou bien faudrait-il admettre l'action de quelque tité dene l'au-delà ?

SATURNINUS.

LIVRES

Animisme et Spiritisme, par AKSA-KOFF. (*essai d'un examen critique des*

phénomènes médiumniques comme réponse à l'ouvrage du Dr Hartman: le Spiritisme.) un très gros volume de 800 pages Leymaire éditeur, 10 frs. —

Volumineux exposé de tous les phénomènes soi-disant spiritiques : photographies spiritiques, matérialisations, etc... recueillis par l'auteur et rapportés par lui à l'intervention des Esprits ; livre intéressant, curieux ; mais les faits manquent absolument de contrôle scientifique et par conséquent restent sans valeur pour la critique. On peut ne point douter de la bonne foi des narrateurs ; cela ne suffit pas cependant pour aboutir à l'affirmation, ni surtout à l'explication de tous ces phénomènes.

F. J. C.

Le Gérant : CHAMUEL.

CHAMUEL, ÉDITEUR 5, RUE DE SAVOIE, PARIS

Vient de paraître

LE DRAGON NOIR

OU LES

FORCES INFERNALES SOUMISES A L'HOMME

ÉVOCATION — CHARMES ET CONTRE-CHARMES — SECRET MERVEILLEUX — LE MAÎTRE DE GLOIRE — LA POULE NOIRE

Un vol. in-32, cartonné, avec dessins. 20 fr.

ELIPHAS LÉVI

LE CATÉCHISME DE LA PAIX

SUIVI DE

QUATRAINS SUR LA BIBLE

ET DE

La « Bible de la Liberté » (extraits)

Un vol. gr. in-8, 240 pages. 5 fr.

FLORENT GARNIER

LE MARC DE CAFÉ

Tableau avec dessins, cartonné 0 fr. 75

Paris — Imp EM. MAUCHAUSSAT 32, boulevard de Vaugirard.